

Vostok. Afro-aziatskie obshchestva: istorija i sovremennost', or *Vostok (Oriens)*, is the leading peer-reviewed Russian journal in Asian and African studies. It was founded in 1955 by the Academy of Sciences of the USSR and has been published by the Institute of Oriental Studies and the Institute of African Studies under the titles *Sovetskoe vostokovedenie* (1955-1958), *Problemy vostokovedenija* (1959-1961) *Narody Azii i Afriki* (1961-1990), and under the current title since 1991.

Editor-in-Chief

Vitaly V. Naumkin, Academician of the Russian Academy of Sciences, Doctor of Sciences (History), Professor, President, Institute of Oriental Studies, RAS, Moscow, Russia

The Editorial Board

Irina Abramova, Director of the Institute for African Studies of the Russian Academy of Sciences (RAS), Corresponding Member of the RAS, Professor, Moscow, Russia

Leonid B. Alayev, Doctor of Sciences (History), Professor, Principal research scientist, Institute of Oriental Studies, RAS, Moscow, Russia

Yuri G. Alexandrov, Doctor of Sciences (Economy), Principal research scientist, Institute of Oriental Studies, RAS, Moscow, Russia

Alikber K. Alikberov, Doctor of Sciences (History), Director of the Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (RAS), Moscow, Russia

Vladimir M. Alpatov, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences, Director, Institute of Linguistics, RAS, Moscow, Russia

Khizri A. Amirkhanov, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences, Head of Department, Institute of Archaeology, RAS, Moscow, Russia

Touraj Atabaki, Professor, Doctor, Senior Researcher, International Institute of Social History, Leiden, the Netherlands. He also holds the Chair of the Social History of the Middle East and Central Asia at the School of the Middle East Studies of the Leiden University

Archil Balakhvantsev, Doctor of Sciences (History), Editor-in-Chief Deputy, Leading Research Fellow, Institute of Oriental Studies, RAS, Moscow, Russia

Bayram Balci, Doctor, Ingénieur de recherche, Centre de recherches internationales, Centre national de la recherche scientifique, Paris, France

Boris V. Bazarov, Academician of the Russian Academy of Sciences, Director, Institute of Mongolian, Buddhist, and Tibetan Studies, RAS, Ulan-Ude, Russia

Nadezhda N. Bektimirova, DSc (History), Institute of Asian and African Countries at Lomonosov Moscow State University, Russia

Pierfrancesco Callieri, Professor, Doctor, University of Bologna, Ravenna, Italy

Apollon B. Davidson, Member of the Russian Academy of Sciences, Professor, Higher School of Economy, Moscow, Russia

Soheil Delshad, Dr. Phil., Advisor at Persepolis World Heritage Site and member of the Center for Epigraphical Studies, Persepolis, Iran

Michael Kemper, Professor, Doctor, chair of Eastern European Studies, Amsterdam University, the Netherlands

Ramil R. Khairutdinov, Professor, Director of Institute of International Relations of Kazan (Volga region) Federal University, Kazan, Russia

Nikolay N. Kradin, Professor, Doctor of Sciences, Director of Institute of History, Archaeology and Ethnology, Far-Eastern Branch of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Vladivostok, Russia

Alexander B. Kudelin, Member of the Russian Academy of Sciences, Research Supervisor, Institute of World Literature, Moscow, Russia

Li Yongquan, Professor, Director, Institute of Russian, Eastern European and Central Asian Studies, Chinese Academy of Social Sciences, Beijing, China

Nikolai Makkaveev, PhD (History), Executive Secretary, Moscow, Russia

Pietro Masina, Professor, Doctor, Associated Professor of History and Institutions of East Asia University of Naples L'Orientale, Naples, Italy

Ilber Ortayli, Professor Emeritus, Doctor, Istanbul, Turkey

Madhavan Palat, Professor, Doctor, Editor, Selected Works of Jawaharlal Nehru, Jawaharlal Nehru Memorial Fund, New Delhi, India

Yuri Pines, Professor, Doctor, Department of East Asian Studies, the Hebrew University of Jerusalem, Israel

Mikhail B. Piotrovsky, Academician of the Russian Academy of Sciences, General Director, The State Hermitage Museum, Saint Petersburg, Russia

Irina F. Popova, Doctor of Sciences (History), Professor, Director, Institute of Oriental Manuscripts, Saint Petersburg, Russia

Victor Y. Porkhomovsky, Doctor of Sciences (Philology), Professor, Principal research scientist, Institute of Linguistics, RAS, Moscow, Russia

Igor V. Sledzhevsky, Doctor of Sciences (History), Professor, Head of Department, Institute of African Studies, Moscow, Russia

Andrei V. Smirnov, Academician of the Russian Academy of Sciences, Director, Institute of Philosophy, Moscow, Russia

Bill Streifer, MBA, Independent Researcher, New York, United States of America

Galina Yemelianova, Doctor, Senior Lecturer (Associate Professor) in Eurasian Studies, CREES, University of Birmingham, United Kingdom of Great Britain and Northern Ireland

Anton O. Zakharov, Doctor of Sciences (History), Leading Research Fellow, Institute of Oriental Studies, Moscow, Russia

Irina Zvyagelskaya, Doctor of Science (History), Institute of World Economy and International Relations of the Russian Academy of Sciences (IMEKO), Moscow, Russia

The membership is confirmed by the Department of History and Philology of the Russian Academy of Sciences

01.02.2017.

РЕДАКЦИОННАЯ ЭТИКА ЖУРНАЛА

Редколлегия и редакция журнала «Восток. Афро-азиатские общества: история и современность» придерживаются международных стандартов этики научных изданий, зафиксированных в Кодексе этики научных публикаций и разработанных Комитетом по этике научных публикаций (Committee on Publication Ethics (COPE)).

Редакция и редколлегия журнала «Восток» присоединяются к и придерживаются Декларации Ассоциации научных редакторов и издателей «Этические принципы научных публикаций», принятой на Общем собрании Ассоциации научных редакторов и издателей, прошедшем в рамках 5-й Международной научно-практической конференции «Научное издание международного уровня-2016: решение проблем издавательской этики, рецензирования и подготовки публикаций», г. Москва, 20 мая 2016 г.

Авторы, рецензенты, редакторы и издатель журнала «Восток» должны действовать в соответствии с Кодексом этики научных публикаций и в соответствии с законодательством Российской Федерации. Ссылки авторов, рецензентов, редакторов и издателя журнала на незнание Кодекса этики научных публикаций или законодательства Российской Федерации в отношении авторских прав и средств массовой информации недопустимы.

ЭТИЧЕСКИЕ ПРИНЦИПЫ АВТОРОВ:

Авторы статей несут ответственность за точность, достоверность и объективность результатов научных исследований. Заведомо ложные и/или фальсифицированные утверждения неприемлемы.

Авторы должны гарантировать, что предоставленная рукопись представляет собой целиком оригинальное исследование. Все цитаты (заимствованные фрагменты или утверждения) должны быть оформлены с обязательным указанием автора и первоисточника согласно правилам оформления статей, размещенным в Памятке автору.

Плагиат в любой форме недопустим и служит основанием для отказа в публикации, а также для включения ее автора в список недобросовестных авторов и прекращения сотрудничества с ним в дальнейшем.

Недопустимо включение в число авторов статьи лиц, не принимавших участие в ее создании. Соавторами считаются все исследователи, внесшие значительный вклад в написание конкретной статьи, ознакомившиеся и согласные с ее окончательным вариантом.

Недопустимо направлять в журнал на рассмотрение статью, поданную в другой журнал, а также уже опубликованную статью под тем же или иным названием. В случае выявления попытки напечатать повторно опубликованный ранее материал автор считается недобросовестным и включается в соответствующий список с прекращением сотрудничества с ним в дальнейшем.

Если автор обнаружит ошибки или неточности в статье до ее публикации, он обязан незамедлительно уведомить о них редакцию для внесения исправлений в текст, при условии технической возможности таких исправлений на текущей стадии производственного процесса.

ЭТИЧЕСКИЕ ПРИНЦИПЫ РЕЦЕНЗЕНТОВ:

Осуществление экспертизы результатов научной деятельности предполагает непредвзятый, беспристрастный подход рецензента к рецензируемой рукописи.

Полученная на рецензирование рукопись должна считаться конфиденциальным документом, разглашение сведений о которой, равно как и использование коей в своих целях рецензентом недопустимо.

Критика рецензента должна быть обоснованной и объективной. Критические замечания в адрес личности автора недопустимы и неприемлемы.

Рецензент, считающий себя недостаточно квалифицированным для рецензирования присланной ему рукописи, должен уведомить об этом редактора с просьбой освободить его от рецензирования.

В случае конфликта интересов между рецензентом и автором статьи рецензент должен уведомить об этом редактора с просьбой освободить его от рецензирования.

ЭТИЧЕСКИЕ ПРИНЦИПЫ РЕДАКТОРОВ:

Принимая решение о публикации статьи, редактор должен руководствоваться исключительно научной значимостью рукописи вне зависимости от расы, пола, сексуальной ориентации, религиозных взглядов, происхождения, гражданства, социального положения или политических предпочтений авторов. Редактор не должен разглашать, передавать третьим лицам или использовать в личных целях сведения, содержащиеся в рукописях.

Редактор должен отказаться от рассмотрения рукописи в случае конфликта интересов с их автором/авторами и/или организацией автора.

Редактор совместно с издателем должен прилагать все усилия для разрешения спорных вопросов касательно авторских прав и нарушения Кодекса этики научных публикаций.

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК

ИНСТИТУТ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ
ИНСТИТУТ АФРИКИ

ВОСТОК

Афро-азиатские общества: история и современность

2022

2

МАРТ–АПРЕЛЬ

Выходит 6 раз в год

Основан в январе 1955 г.

Выходил под названиями: “СОВЕТСКОЕ ВОСТОКОВЕДЕНИЕ” (1955–1958),
“ПРОБЛЕМЫ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ” (1959–1961),
“НАРОДЫ АЗИИ И АФРИКИ” (1961–1990)

Журнал издается под руководством
Отделения историко-филологических наук РАН

Главный редактор
академик РАН В.В. НАУМКИН

Редколлегия

И.О. АБРАМОВА, член-корр. РАН
Л.Б. АЛАЕВ, д.и.н., проф.
Ю.Г. АЛЕКСАНДРОВ, д.э.н.
А.К. АЛИКБЕРОВ, д.и.н.
В.М. АЛПАТОВ, академик РАН
Х.А. АМИРХАНОВ, академик РАН
Турадж АТАБАКИ, проф., доктор
(Нидерланды)
Б.В. БАЗАРОВ, академик РАН
А.С. БАЛАХВАНЦЕВ, д.и.н.
Байрам БАЛДЖИ, доктор (Франция)
Н.Н. БЕКТИМИРОВА, д.и.н., проф.
А.Б. ДАВИДСОН, академик РАН
Сохейль ДЕЛЬШАД, доктор (Иран)
Г.М. ЕМЕЛЬЯНОВА, доктор
(Великобритания)
А.О. ЗАХАРОВ, д.и.н.
И.Д. ЗВЯГЕЛЬСКАЯ, д.и.н., проф.
Пьерфранческо КАЛЬЕРИ, проф.
(Италия)

Михаэль КЕМПЕР, доктор
(Нидерланды)
Н.Н. КРАДИН, член-корр. РАН
А.Б. КУДЕЛИН, академик РАН
ЛИ ЮНЦЮАНЬ, проф. (Китай)
Н.А. МАККАВЕЕВ, к.и.н.
Пьетро МАСИНА, проф. (Италия)
Ильбер ОРТАЙЛЫ, почетный
проф. (Турция)
Мадхаван ПАЛАТ, проф. (Индия)
Юрий ПИНЕС, проф. (Израиль)
М.Б. ПИОТРОВСКИЙ,
академик РАН
И.Ф. ПОПОВА, чл.-корр. РАН
В.Я. ПОРХОМОВСКИЙ,
д.филол.н., проф.
И.В. СЛЕДЗЕВСКИЙ, д.и.н., проф.
А.В. СМИРНОВ, академик РАН
Билл СТРАЙФЕР, доктор (США)
Р.Р. ХАЙРУРДИНОВ, проф.

Редакция

А.С. БАЛАХВАНЦЕВ,
зам. главного редактора

Н.А. МАККАВЕЕВ,
ответственный секретарь

Т.А. АНИКЕЕВА,
отдел культурологии

Е.М. БЕРЗОН
отдел истории

Н.Н. ЦВЕТКОВА,
отдел экономики
и политологии

Н.В. БУСЫГИН
редактор

МОСКВА

С О Д Е Р Ж А Н И Е

СТАТЬИ

- 6 От главного редактора

Внешняя политика: уроки истории

- 9 «Особый способ осуществления внешней политики путем угрозы войной империалистам». Военно-политическая деятельность Президиума ЦК при Н.С. Хрущеве (1953–1964 гг.). Часть 1

Международные отношения

- 29 Внешняя политики Турецкой Республики накануне Второй мировой войны в публикациях современных турецких исследователей
- 40 Внешнеполитические доктрины исламистских организаций Пакистана (конец 1940-х – начало 1970-х гг.) в контексте исламского понимания международного права
- 51 История становления и развития отношений государств Южного Кавказа и ЕС

П.П. СКОРОСПЕЛОВ

А.В. БОЛДЫРЕВ

А.Л. ФИЛИМОНОВА,
Н.В. МЕЛЕХИНА

К.К. ДАДАШОВ,
К.К. ДАДАШОВА,
Н.Р. МАСУМОВА,
Т. ИСМАИЛ

А.А. ДАВЫДОВ

В.Ю. ШЕЛЕСТИН

Д.Е. МИШИН

А.В. КУПРИЯНОВ

А.В. КОРОТАЕВ,
С.Г. ШУЛЬГИН,
Ю.В. ЗИНЬКИНА,
М. СЛАВ

Р.И. ХАСБУЛАТОВ,
А.Р. БЯШАРОВА

С.Б. МАКЕЕВА

В.Я. БЕЛОКРЕНИЦКИЙ

И.А. ЗАХАРОВ,
Н.С. УЛНОВА

А.В. СИМОНЕНОК

- 63 Выход США из Афганистана как предвестник новой эпохи

Древний Восток

- 75 О мифологическом времени у хеттов
- 84 К вопросу о хронологии правления Лахмидов в V в.

Вопросы теории

- 95 Морской регионализм как ответ на стратегический вызов: теоретическое наследие К.М. Паниккара
- 108 К оценке возможного экономического эффекта демографического дивиденда для стран Африки южнее Сахары для периода до 2036 года

- 124 Лига арабских государств на современном этапе: необходимость и возможность развития

Экономика и политика

- 140 «Западное развитие» как основной вектор стратегических региональных преобразований КНР в начале XXI в.

- 152 Государство и общество в Пакистане. Динамика эволюции и взаимодействия

Культура и социум

- 165 Мобилизационный потенциал пятидесятничества в современной Африке

- 177 Юго-Восточная Азия в борьбе с пандемией COVID-19. Региональные тренды и национальные особенности

И.Ю. КОТИН	192 Сикхские праздники и календарь Нанакшахи
	Россия и Восток
И.Л. БАБИЧ	203 «Каждое племя может покоряться отдельно...». Включение карабулаков в состав Российской империи
	Культура и письменность
Д.А. КОМИССАРОВ	214 О двух родственных <i>джатакаставах</i> в «Лалитавистаре» и «Раштрапалапарипречха-сутре»
Т.А. АНИКЕЕВА	227 Алишер Навои в турецкой традиционной словесности: темы и сюжеты
	Публикации
А.С. БАЛАХВАНЦЕВ, Э.В. КАМАЛЕЕВ	234 Ахеменидское украшение с восьмиконечной звездой из Филипповки 1
О.А. ВАСИЛЬЕВА, С.Е. МАЛЫХ, О.В. ТОМАШЕВИЧ	243 Бэс – апотропей. Египетские терракотовые статуэтки с изображением бога Бэса из собрания ГМИИ им. А.С. Пушкина
Г.Г. КОСАЧ	257 Гамаль Абдель Насер в оценках советского журналиста (документ из Российского государственного архива новейшей истории)
	РЕЦЕНЗИИ
В.Ц. ГОЛОВАЧЕВ, В.Г. ДАЦЫШЕН	282 [Рец. на:] Дубровская Д.В. <i>Все пути ведут из Рима. Христианские миссии в Поднебесной империи от несториан (VII в.) до папы Франциска</i> . М.: ИВ РАН, 2020. 372 с. ISBN 978-5-89282-953-3

На обложке: «Львиные ворота» в Хаттусе (фото А.С. Балахванцева)

Публикуемые материалы не обязательно отражают точки зрения Института востоковедения и Института Африки РАН, а также редколлегии и редакции журнала. Редакция не несет ответственности за точность и достоверность сведений, приводимых авторами. К публикации принимаются только статьи, прошедшие двойное экспертное рецензирование.

Адрес редакции:

107031, Москва, ул. Рождественка, 12

E-mail: vostokauct@gmail.com; www.vostokoriens.ru

facebook.com/VostokOriens

© Российской академии наук, 2022

© Составление. Редколлегия журнала
«Восток/Oriens», 2022

C O N T E N T S

ARTICLES

- Petr P. SKOROSPELOV
- Andrey V. BOLDYREV
- Alina L. FILIMONOVA,
Natalia V. MELEKHINA
- Kanan DADASHOV,
Kamilla DADASHOVA,
Nigyar MASUMOVA,
Togrul İSMAYIL
- Alexey A. DAVYDOV
- Vladimir Yu. SHELESTIN
- Dmitry Y. MISHIN
- Alexey V. KUPRIYANOV
- Andrey V. KOROTAYEV,
Sergey G. SHULGIN,
Julia V. ZINKINA,
Maxim SLAV
- Ruslan I. KHASBULATOV,
Adila R. BYASHAROVA
- Svetlana B. MAKEEVA
- Vyacheslav Y. BELOKRENITSKY
- Ivan A. ZAKHAROV,
Natalia S. ULANOVA
- Anna V. SIMONENOK
- Igor Yu. KOTIN
- 6 Letter of the Editor-in-Chief
- 9 “A Special Form of Making Foreign Policy by the Threat of War to Imperialists”. A Case Study of Military-Political Activity of Central Committee Presidium under N.S. Khrushchev, 1954–1964. Part 1
- 29 Foreign Policy of the Republic of Turkey on the Eve of World War II in the Publications of Modern Turkish Researchers
- 40 Foreign Policy Doctrines of Islamist Organizations in Pakistan (Late 1940s – Early 1970s) within the Context of Islamic Perception of International Law
- 51 History of Formation and Development of Relations between the South Caucasus States and the EU
- 63 The U.S. Withdrawal from Afghanistan as a Sign of a New Era
- 75 Mythological Time of the Hittites
- 84 A Contribution to Re-constructing the Lakhmids’ Chronology in the 5th Century
- 95 Maritime Regionalism as a Response to a Strategic Challenge: the Legacy of K.M. Panikkar
- 108 Estimates of the Possible Economic Effect of the Demographic Dividend for Sub-Saharan Africa for the Period up to 2036
- 124 The League of Arab States Countries at the Present Stage: Economic Development and New Challenges in the 21th Century
- 140 “Western Development” as the Main Vector of the PRC’s Strategic Regional Transformations in the 21th Century
- 152 State and Society in Pakistan. Dynamics of Evolution and Interaction
- 165 Mobilization Potential of Pentecostalism in Modern Africa
- 177 Southeast Asia in the Fight against Covid-19 Pandemic. Regional Trends and National Specifics
- 192 Sikh Festivals and the Nanakshahi Calendar

Irina L. BABICH	203	“Each Tribe Can Be Conquered Separately...”. The Inclusion of the Karabulacs in the Russian Empire
Dmitriy A. KOMISSAROV	214	On the Two Genetically Related <i>jātakastavas</i> from Lalitavistara and Rāṣtrapālapariprcchā-sūtra
Tatiana A. ANIKEEVA	227	Ali Shir Navai in Turkish Traditional Literature: Themes and Plots
Archil S. BALAKHVANTSEV, Elvir V. KAMALEEV	234	Achaemenid Decoration with an Eight-Pointed Star from Filippovka 1
Olga A. VASILYEVA, Svetlana E. MALYKH, Olga V. TOMASHEVICH	243	Apotropaic Bes: Egyptian Terracotta Figurines Depicting the God Bes from the Collection of the Pushkin State Museum of Fine Arts
Grigory G. KOSACH	257	Gamal Abdel Nasser in the Assessments of a Soviet Journalist (Document from the Russian State Archive of the Contemporary History)
		BOOK REVIEWS
Valentin Ts. GOLOVACHYOV, Vladimir G. DATSYSHEN	282	[Review of:] Dubrovskaya D.V. <i>All Roads Lead from Rome. Christian Missions in the Celestial Empire from the Nestorians (7th Century) to Pope Francis</i> . Moscow: IOS RAS, 2020. 372 p. ISBN 978-5-89282-953-3

On the cover: «Lion's Gate» in Hattusa (photo by Archil S. Balakhvantsev)

The journal articles do not necessarily reflect the official views of the Institute of Oriental Studies or the Institute of African Studies, as well as of the editorial board and editorial staff. Only the authors are responsible for the information they report in their articles or reviews. All the manuscripts are submitted to double anonymous peer-reviewing.

Postal Address:
 12 Rozhdestvenka, Moscow, 107031, Russian Federation
 E-mail: vostokauct@gmail.com
www.vostokoriens.ru
facebook.com/VostokOriens